

EL CHIQUERO



REVISTA DE TOROS, TEATROS Y DEMAS ESPECTACULOS

AÑO XXI

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

ZARAGOZA, 21 DE ENERO DE 1907

FUNDADO EN 1887

NÚM. 1055

D. LUIS GUTIÉRREZ Y GÓMEZ

El día 11 del corriente, y cuando todos le creíamos, rebotante de salud, dedicarse con ahínco a las faenas de campo invernales de su acreditada ganadería, nos sorprendió la noticia de la muerte del conocido ganadero colmenareño don Luis Gutiérrez y Gómez, esposo de D.^a Vicenta Martínez, hija del antiguo ganadero D. Vicente, y por ello, propietaria de la acreditada ganadería del Colmenar Viejo, conocida entre los aficionados por el clásico nombre de su anterior propietario.

Era el difunto D. Luis, inteligente aficionado taurino, caballero intachable, de bondadoso carácter y buen amigo de todos, por lo cual no es de extrañar que fuera querido de todos y que su muerte solo lamentaciones y amargura haya producido entre los que tuvieron la fortuna de tratarle.

Escrupuloso ganadero y gran conocedor, tenía y ponía gran fe y entusiasmo por el mejoramiento de su ganadería, para lo cual había verificado atinados cruces con razas andaluzas, á fin de conseguir mejores tipos y de mayor figura que la característica del ganado castellano.

Apenado nuestro ánimo por tan irreparable pérdida, enviamos á su atribulada familia la expresión de nuestro sincero pésame, como particulares y como aficionados.

La ganadería que poseía el difunto, fué fundada por D. Julián de Fuentes, vecino de Madrid, con 80 vacas de Salamanca y toros sementales de la ganadería de D. José Gijón, de Ciudad Real, á mediados del siglo XVIII.

Después de no pocos sacrificios, logró adquirir un buen cartel en varias plazas y en la de Madrid se vió con gusto por la afición.

A la muerte del Sr. Fuentes, pasó la ganadería á manos de su hijo D. Juan José, que,



aunque no tan inteligente como su señor padre, supo mantener el prestigio de la marca, que se presentó á su nombre, en Madrid, el 24 de Abril de 1837.

Poseyó la vacada, en todo su vigor, hasta el año 1852, en el cual vendió la propiedad y hierro á D. Vicente Martínez, aficionado entusiasta y peritísimo ganadero, que presentó las reses á su nombre en la primera función de la temporada madrileña de 1853.

El Sr. Martínez, conocedor experto, hizo repetidos cruces con reses de casta andaluza, que le dieron excelentes resultados, y á su nombre se lidiaron en numerosas plazas, incluso la de Madrid, mereciendo siempre justos elogios, hasta conceptuarse como una de las mejores ganaderías del Colmenar.

A la muerte de D. Vicente, pasó la ganadería á manos de sus herederos, sus hijos políticos D. Juan Pablo Fernández y D. Luis Gutiérrez, disfrutándola últimamente D. Luis, por la muerte de D. Juan Pablo.

El Sr. Gutiérrez, inteligente criador, mantuvo el brillo de la ganadería y aun lo mejoró, siendo en la actualidad bastante excelente.

Las reses pastan en las dehesas de Linarejas, Colmenar Viejo y Moralzarzas, todas ellas de abundantes y excelentes pastos.

Los pelos más generales de los toros de esta ganadería son el castaño y el retinto, abundando también los berrendos y ensabanados.

Usan divisa morada y el hierro lo constituye una M.

Entre los muchos toros célebres procedentes de esta ganadería, solo citaremos al llamado Peregrino, lidiado en la plaza de Madrid el 7 de Junio de 1879, el cual infirió al célebre y malogrado diestro Antonio Sánchez, Tato, la herida que le privó, con la pérdida de una pierna, del ejercicio de su profesión, en la que tantos lauros había conquistado y que hizo de él un idolo del pueblo, y que más tarde murió en la miseria.

EL CHIQUERO
se vende en Méjico

TOROS EN MÉJICO

16 de Diciembre de 1906.

La décima función de la temporada dejó bastante satisfecha á la afición mejicana.

Componían el cartel, respecto á ganado, dos toros españoles de Pérez de la Concha y cuatro mejicanos de Santín, y, por lo que se refiere á espadas, los competidores Montes y Bombita, que en buena lid y aun ayudándose eficazmente, como lo hicieron en esta corrida, se disputan la supremacía del público.

Y vamos con la revista:

Primero.—De Pérez de la Concha; negro, con braga, buen mozo y profuso de cornamenta.

Mansurrón como él solo, á regañadientes admitió las indispensables tres varas de reglamento, de Salsoso y Chicorrito.

En quites, Bombita.

Entre las protestas del público, que pide la retirada del toro, entra disparado Calderón y deja un par abierto, no estando mejor al repetir. Blanquito coloca dos buenos pares, siendo aplaudido.

Montes torea al manso sin gran confianza en algunos pases y ciñéndose en otros, y entra perpendicular á las tablas y de largo, para dejar una estocada contraria, siendo enganchado, por fortuna, sin desavío.

Más pases, viéndose apurado en uno y estando oportuno Bombita con el capote, y termina de una estocada bien puesta, entrando nada bien.

Segundo.—De Santín; negro, albardao y bien colocadito.

Sin voluntad, toma cuatro puyazos de Chantito y Arriero, y el público pide se pase á otro tercio.

Bombita hace un excelente quite á Chantito.

Triguito coloca dos malos pares, y Alvarez uno bueno aprovechando.

Bombita halla quedado al toro, comenzando su faena de muleta con un buen pase ayudado; sigue trasteando bien, y después, acostándose con fe, termina con una buena estocada y un descabello. (Palmas).

Tercero.—De Santín; aldinero, escaso de chichas y cornicorto.

Montes larga varias verónicas, buena una de ellas, y Bombita sale abanicando por las afeuras, muy bien.

Saliéndose solo y sin gran voluntad, acepta tres únicas varas de la tanda.

Alvaradito chico y Calderón colocan dos pares y uno, respectivamente, todos ellos malos.

Antonio Montes se encara con el de Santín, que se vá del mundo, y sin hacer nada con la franela, entra en tablas para señalar un picotazo. Nueva faena, y de largo, entra nuevamente, agarrando una buena estocada. (Palmas).

Cuarto.—De Santín; negro, listón, crecido de tipo y recogidillo de pitones.

Sale por pies y se hace el amo del ruedo, hasta que Bombita le obsequia con varias excelentes verónicas, un farol y una superior larga. ¡Olé el niño!

Con poder y bravura, recibe el toro mejicano cinco caricias, tumbando á los piqueros cuatro veces.

Bombita se excedió en este tercio, estando en todas partes, y oyendo por tal motivo un sin fin de palmas.

Antolín abre el segundo tercio con un par pasado; sigue Triguito con uno en el cuello (¡oh ley de las compensaciones!), y cierra el tercio el primero con un buen par.

Bombita, aprovechando la nobleza y bravura del toro, que es de los pocos que se ven buenos, hace una magnífica faena, cerca, fresco y liado con los pitones, y, tras de quitar un palito que le estorba, deja media estocada, que basta (Gran ovación).

Quinto.—De Santín; negro, listón, chico y abierto de armas.

Montes dá varias verónicas, dos recortes y un farol, siendo aplaudido.

Chicorro pincha y cae, y Gachas enhebra el palo, y en la imposibilidad de sacar la espina, se dá orden de sacar los cabestros, mas en este momento se rompe el palo y Bombita, con inteligencia, consigue sacar el resto de él.

Deshecho el toro, aún cierra contra los mansos.

Gachas fué multado con 25 pesos.

Blanquito coloca dos buenos pares, y Alvaradito, uno.

Montes brinda al sol, y tras un pase ayudado, rodilla en tierra, dá varios naturales, otro ayudado y otro de pecho, todos buenos, y tirándose á volapié, agarra una buena estocada.

Lleva el toro al estribo y él se sienta, terminando por tirar la puntilla, acertando al segundo golpe. (Ovación de verdad, «de todos»).

Sexto.—De Pérez de la Concha; jabonero, bien puesto y de excelente tipo, pero resulta un manso y es retirado.

Le sustituye uno más manso aún, y al cabo de un buen rato, es también retirado.

Se arma una bronca, porque el público quiere que sea fogueado.

Al anunciarse la salida de otro toro, de Santín, arrecia la grito y vuelve á salir el retirado de Pérez de la Concha, calmándose los ánimos y siendo fogueado, tras de dos reflonazos.

Le tuestan con dos pares y medio, Antolín y Morenito.

Excuso decir cómo estaba el torito, y no obstante, siempre con la mano izquierda y valiente, enmedio de las tarascadas, Bombita demuestra inteligencia en la faena de muleta que ejecuta y en los dos pinchazos que dá.

Extemporáneamente, el Director del cambio de suertes manda un aviso al diestro, oyendo su merecido el tal señor; y el torerito, al oír el recado, entra á matar ó morir, cobrando una gran estocada. (Ovación delirante, y conste que Montes se portó como un buenísimo compañero en aquella pasión).

Séptimo.—Regalo de Montes, y también de Santín; colorao oscuro, bonito y bien puesto de defensas.

Sin gran voluntad, toma tres varas.

Bombita, muy adornadillo, coloca dos buenos pares al cuarteo, y Montes, uno, también bueno.

Montes torea con inteligencia, pero sin lucir gran cosa, y termina la función de una buena estocada.

Resumen.—La corrida, en general, fué regular.

Los toros de Pérez de la Concha, malos. Los de Santín, fueron: buenos, el cuarto y quinto, y los demás, regulares.

Los matadores estuvieron muy bien en los dos toros buenos, y en los demás trataron de agradar, consiguiéndolo en ocasiones. Bombita, muy bien toreando de capa.

Blanquito, como siempre, el mejor en lo suyo. Los picadores...

El Director del cambio de suertes, muy mal.

El próximo domingo, tres toros de Moreno Santamaría y tres de Atlanga, para Minuto, Fuentes y Bombita.

CORTINA.

DESDE PUEBLA (MÉJICO)

9 de Diciembre de 1906

La entrada, en esta función, fué más que regular, y en ella se lidiaron seis toros de Parangueo, por Montes y Corchaíto, con sus cuadrillas.

El ganado cumplió, teniendo bravura y poder en el primer tercio y no ofreciendo dificultades en los otros dos, pues llegó noble á la muerte.

Montes se reveló en esta función, siendo ovacionado.

Con el capote estuvo activo en los quites y oportuno, y toreó ceñido y elegante al dar cuatro verónicas y tres navarras.

Colocó á su segundo un buen par de banderillas.

Con el estoque estuvo bien, propinando á su primero una estocada hasta la mano, después de una buena faena de muleta, compuesta de dos pases naturales, tres altos, dos de pecho, uno de pitón á pitón y cuatro redondos.

En su segundo comenzó la faena rodilla en tierra, dando tres pases en redondo, dos altos y uno de pecho, y una vez cuadrado el toro, largó un volapié, del que rodó el toro sin puntilla.

A su último lo toreó cerca y valiente, para darle media estocada bien colocada. Más pases y una buena estocada, la mejor de la tarde, oyendo dianas, aplausos y concediéndosele la oreja del parangueano.

Corchaíto toreó esta tarde sin estar restablecido de su enfermedad, y como vulgarmente se dice, haciendo de las tripas corazón, y esto no obstante, se le vieron muy buenos deseos y verdadera intención de no perder el cartel conquistado en esta plaza.

Hizo buenos quites y banderilleó con cortas, estando bien.

Terminó con su primero de media estocada. Al segundo le recetó una estocada regular, ligeramente caidilla.

Y al último le propinó una estocada hasta mojarse los dedos.

Bregando y con los palos, se distinguieron Calderón y Alvaradito.

De los montados, Chicorro y Salsoso.

La Empresa, en vista del trabajo de Montes, le ha ofrecido las corridas que le dejem vacantes sus compromisos de Méjico.

El domingo próximo torearán en este circo taurino Fuentes y Corchaíto.

PEPE.

El asunto de la plaza de Madrid

Con objeto de tener á nuestros lectores al corriente del ya famoso asunto de la plaza de toros de Madrid, publicamos la nota detallada de los débitos que el arrendatario tiene con la Diputación, y que es el origen de todo el enojoso asunto.

Descubiertos del arrendatario de la plaza de toros con la Diputación provincial de Madrid:

	Pesetas
Por los trimestres de 4 de Octubre de 1904 y Enero de 1905	102 849
Por resto del trimestre de 4 de Julio de 1906	23.770'75
Por el importe del de 4 de Octubre de 1906	53.174'50
Por la corrida de Beneficencia celebrada el 27 de Mayo último, con inclusión del importe del aprovechamiento de la carne de los toros.	30 570'25
Por obras que ha debido ejecutar el contratista y cuyo coste no bajará seguramente de	75 000
TOTAL	285 364'50

Una vez incautada la plaza por la Comisión encargada de ello y el arquitecto municipal, que de paso han hecho la tasación de los desperfectos, que son muchísimos, sufridos por la fábrica, queda este asunto sobre la mesa, á fin de ultimar el pliego de condiciones para la nueva subasta, que se verificará á la mayor brevedad.

El tipo de subasta acordado por la Corporación es el de 212 000 pesetas, y el plazo de duración del contrato, el de seis años.

Confiamos en que la Diputación madrileña tendrá mejor acierto en la nueva adjudicación y velará con más energía por los intereses sagrados del Santo Hospital, sin dejar que, bajo la bandera política, se encubran embuchados como el acaecido en esta ocasión.

Y de paso, que el Sr. Ministro correspondiente no deje el asunto del débito de la mano, á fin de que por cualquier medio, por violento que sea, no se pierda ésta no despreciable suma de un beneficio asilo.

Aquí, en Aragón, se sabe hilar más delgado y la Empresa va al corriente en sus pagos y obligaciones.

A última hora, nos sorprende la noticia, que dá la prensa madrileña y que no comprendemos satisfactoriamente, de que el señor Niembro, mediante escritura pública, ha traspasado su negocio taurino de Madrid, á los acaudalados bibisinos y acreditados empresarios Sres. Echevarría y Urquijo.

Y decimos no comprenderlo, porque de ser cierta la incautación por la Comisión de la Diputación madrileña, mal se puede traspasar un negocio del que se le ha desposeído.

¡Misterios de la política que padecemos!

Hule en Méjico

Parece haber llegado ya la racha de cogidas para los diestros que se trasladaron á las Repúblicas, lo cual demuestra que por allí no todo son pesos y dianas, habiendo entre los fulgores de la fortuna sus espinas correspondientes.

Véanse los desavíos que los diestros han sufrido:

Antonio Fuentes

El elegante torero sevillano, que ya había sido cogido sin consecuencias en una corrida anterior, al torear el quinto toro de la función celebrada el 23 de Diciembre, perteneciente á la ganadería española de Moreno Santamaría, fué alcanzado, sufriendo un varetazo, cuya lesión se reseñó en la enfermería por el siguiente parte facultativo, extendido por el Dr. J. M. Gama:

«Durante la lidia del quinto toro de la función de hoy, ingresó en esta enfermería el diestro Antonio Fuentes, que presenta un varetazo en la región del triángulo de Scarpa, que le produjo un hematoma (tumor sanguíneo), por rotura de la vena superficial, en el lado derecho. No pone en peligro la vida del paciente.»

Trasladado el herido á su domicilio, en un coche, pasó la noche, relativamente, en buen estado.

Al siguiente día se le levantó la cura, encontrando la lesión en tan buen estado, que el doctor opinó que el hematoma originado por la contusión no exigía operación quirúrgica y aguardaba que él solo se reabsorbería.

El estado general se presentaba buenísimo, y es de esperar que pronto se encontrará en condiciones de torear.

Cuando recibamos el correo y en su turno correspondiente, publicaremos la reseña de la función en que tuvo lugar el percance.

Ricardo Torres, Bombita

El día 22 de Diciembre, toreado en Aguas-calientes ganado de la tierra, sufrió este diestro dos percances.

Al entrar á matar al primer toro, fué engañado por el pecho, sufriendo únicamente un varetazo, lo cual no le impidió continuar la lidia.

El siguiente toro, después de haber recibido una estocada, lanzó el estoque al alto, viniendo á caer sobre la cabeza de Bombita, ocasionándole una extensa herida en la frente.

Conducido á la enfermería, uniéronle los

bordes de la herida con tres puntos de sutura.

Antonio Montes

Tampoco el discutido torero de Triena ha podido sustraerse á la mala racha, llevando su parte en la función del domingo 13 del corriente.

En el toro que rompió plaza y á la terminación de un quite, fué empitonado, sufriendo una cornada en la nalga derecha.

El percance sufrido, dadas las simpatías y el estado de la afición, causó honda impresión, pues se creía en un principio que sería de gran importancia la lesión, mas al siguiente día se desvanecieron los pesimismo, pues que se aseguró por los médicos que la herida se cicatrizaría con verdadera rapidez, aguardando que á lo más le impediría torear el domingo siguiente.

Como ya decíamos en nuestro *Suplemento*, las primeras noticias nos sorprendieron en el Círculo Taurino, cuya entidad recibió el siguiente telefonema, que ya publicamos, expedido por el distinguido socio firmante:

Muerte de Montes

MADRID, 18, 13'15. (Núm. 118).—Mazzantini recibió hoy cablegrama de Méjico, anunciándole la muerte del torero Antonio Montes, á consecuencia de la herida sufrida el domingo último.—*Linares*

La sorpresa fué general, pues estaban recientes las noticias recibidas por los periódicos madrileños, asegurando que las heridas eran de tan escasa importancia, que se suponía podría torear el día 20.

Buscando confirmar la noticia, que, por lo inopinada, nos parecía increíble, telefonamos á D. Juan Manuel Rodríguez, en nombre propio y en el del aficionado y gran amigo de Antonio, D. Luis Serra, y cuando esperábamos la confirmación, recibimos el telefonema, también conocido de nuestros lectores, que nos enviaba nuestro diligente corresponsal *Letras*, y que decía como sigue:

MADRID, 18, 13'20. (Núm. 151).—Mazzantini confirmame la muerte de Antonio Montes, á consecuencia de la última cogida.

El cablegrama que ha recibido, lo firman Fuentes y Bombita.—*Letras*.

Inmediatamente dimos á la luz pública nuestro *Suplemento*, que fué arrebatado de las manos de los vendedores, haciendo de él una buena tirada, favor que agradecemos al público y que á la vez demuestra el interés que el desgraciado torero ha inspirado siempre al público de Zaragoza, que todavía guarda en su retina la impresión de aquella memorable función de Beneficencia, en la que se vieron las faenas y conjunto mejor y más completo que han visto las generaciones actuales de aficionados zaragozanos, trabajo ejecutado por el diestro cuya pérdida lloramos y el buen torero Quinto.

En estado del mayor abstinimiento, por lo imprevisto del caso, aguardamos mayor número de detalles, á fin de explicarnos el cómo y por qué el percance de Montes, acogido con tantos optimismos, había dado por resultado tan fatal desenlace.

En esta situación, recibimos una carta del Sr. Rodríguez, concebida en los siguientes términos:

Sr. Director de EL CHIQUERO.

Muy señor mío: No telefono, porque la noticia del fallecimiento de Montes se ha sabido en Madrid por un cablegrama particular. Yo no he tenido ninguno, hasta ahora, que lo confirme, pero, por desgracia, es cierta la noticia.

Suyo affmo. S. S. q. b. s. m., Juan M. Rodríguez.

La prensa madrileña, al confirmar la noticia, no añade mayores datos respecto á la cogida ni á la herida conseguida, que desde un principio se creyó sin importancia; ahora bien, se indica la existencia, además de la cornada de la nalga, de un puntazo en la re-

gión anal, del que nada se había dicho, y que dá lugar á suponer que se deba la muerte á alguna lesión ó complicación inherente al mismo.

Se ha confirmado que la cogida fué á continuación de un quite hecho al primer Saltillo y que habiendo quedado el diestro, al terminarlo, muy cerca de la cara del toro, solo tuvo que alargar el cuello para empitonar al que ha sido su víctima.

La noticia, tanto en Madrid como en Sevilla, ha producido triste impresión entre los aficionados, desviándose todos por conocer detalles, curiosidad que es de todo punto imposible satisfacer por ignorarse completamente.

A su mismo apoderado, el popular D. Juan Manuel, le sorprendió la noticia, escribiendo al hermano de Montes tranquilizándole sobre el estado del herido, que era satisfactorio según las últimas noticias recibidas por este señor, pues tenía firmado un cablegrama por el mismo diestro.

El extorero Mazzantini, que recibió con el cablegrama que le notificaba la muerte, en cargo de Fuentes y Bombita para hacer gestiones cerca del naviero Sr. Marqués de Comillas, á fin de conseguir la mas pronta y económica traslación del cadáver á España, ha cumplido á satisfacción el lúgubre encargo y ha conseguido una bonificación de un 50 por 100 en el pasaje de Veracruz á Cádiz, por lo cual se tributan unánimes elogios á D. Luis y al Sr. Marqués.

Al decir de las informaciones, se sabe que la fortuna del desdichado diestro se compone de unos 30.000 duros en metálico; una finca, adquirida hace próximamente tres años, en el término de Utrera, llamada «La Palomera», valorada en 20.000 duros, y una fábrica de aceite de orujo, tasada en 30.000 duros, enclavada en Villafranca de los Barros.

Su anciana madre, por la que sentía gran veneración, tiene en su poder valiosísimas alhajas, cuyo valor es importante, pues Antonio gustaba de ellas con exceso é invertía un gran caudal adquiriendo las suntuosas y carísimas.

La última adquisición, hecha antes de embarcar y dedicada á su madre, fué la de un coche de los llamados jardineras, arrastrado por cuatro hermosas mulas.

Su carácter era afable y sencillo, no ocurrente de seriedad; muy parco en palabras, debido en parte á la escasez de oído que padecía, y se hacía, por estas condiciones suyas, simpático en el trato íntimo.

Nació el infortunado diestro en Triana, popular barrio de la hermosa Sevilla, sintiendo casi desde niño esa vocación á los toros de que se hallan saturados la mayor parte de los sevillanos, vocación que, según se cuenta, le llevó en cierta ocasión á lanzarse á torear, en la plaza de un pueblo cercano á Sevilla, sin haberse despojado de los hábitos talaras que llevaba puestos al abandonar la iglesia parroquial de su barrio, donde ejercía las funciones de sacristancillo. Esta profanación le valió una reprimenda del alcalde y el ser despedido de su cargo, dedicándose de lleno á sus aficiones taurinas.

Las privaciones y desengaños de esta primera etapa de los toreros, le hicieron abandonar la profesión, dedicándose á otros menesteres, resolución que duró poco, pues pasado algún tiempo volvió de nuevo á sus correrías, trabajando ya como novillero en algunas plazas de pueblos andaluces.

Nuevos contratiempos, obligaronle á retirarse de las lides, hasta que en 1898 reapareció de nuevo, debutando en Sevilla, y ya, completamente decidido, siguió sin interrupción su carrera, que le ha llevado á ser una de las primeras figuras de la torería actual, y, en último término, al lamentable percance sufrido, que segó una vida de hombre de bien, luchador infatigable por la afición y por la fortuna.

Antonio Montes tenía ya firmados buen número de contratos para la temporada próxima en España, y que son los que siguen: tres corridas en Zaragoza, tres en Bilbao, tres en Sevilla, tres en Salamanca, tres en Barcelona, dos en Málaga, dos en Granada, dos en Algeciras, tres en San Sebastián y una en Burdeos. Total, 25.

¡Descanse en paz el valiente torero sevillano, que perdió la vida por salvar la de un compañero!

BAMBALINAS Y TRAPECIOS

TEATRO PRINCIPAL.—La compañía dramática Palma-Reig, que debutó en el coliseo zaragozano el sábado 12 del corriente, es lo suficientemente conocida del público para que no tengamos necesidad de darla a conocer ni de pregonar sus excelencias.

Saben todos que se halla compuesta de estudiosos artistas, que ponen en tortura sus dotes artísticas para satisfacer el gusto y los deseos del público.

Durante la semana última se ha verificado el estreno de la obra de Ceferino Palencia *La vida bohemia*, vaciada en los moldes, harto conocidos, de *La Bohème* y *Bohemios*.

Por esta razón, y por lo lánguido y pesado de las escenas, la masa del público acogió con hostilidad la obra y manifestó ruidosamente su desagrado al final de la representación.

También se estrenó *El duque de Roquelaure*, obra sumamente parecida o mejor caicada en el *Cyrano* de Rostand, y más salpicada, que fué del agrado del público.

En ambas obras pusieron los artistas a contribución sus dotes artísticas.

En una *matinée* y en la función del viernes, se dejó oír el célebre violinista Kochanski, constituyendo un acontecimiento para los profesionales y amateurs de la música.

**

SALÓN - TEATRO VARIEDADES.—La Empresa de este teatrillo ha dado al negocio un nuevo giro, que nos agrada mucho y que deseamos sea premiado por el público como se merece, y si éste no responde, culpa suya será la existencia del espectáculo de *variétés*, terminado en esta ocasión y suplantado ventajosamente.

Nos referimos a la campaña de género chico, inaugurada el sábado último por una compañía muy ajustadita de este género, a cuyo frente figura el notable artista, ventajosamente conocido del público, Angel Gonzalez.

El debut se verificó, como ya digo, el sábado, poniendo en escena las aplaudidas obras *La Trapera*, *El cabo primero* y *El puñao de rosas*.

En todas ellas cosecharon los artistas muchos aplausos por su discreta labor, que para sí quisieran compañías de más pretensiones, y hubo muy buenas entradas, que deseamos continúen, en pro de la Empresa.

LOS QUE NO PAGAN

Los nombres que citamos a continuación, son los de todos aquellos señores que, sin hacer caso de nuestras repetidas y justas reclamaciones, tienen débitos en esta Administración, en concepto de suscripción (única fuente de ingresos de este semanario), y que, echándose el mundo por montera, usufructúan la lectura del periódico sin preocuparse de recoger sus recibos:

- D. José Chaves, Redondo.—Sevilla.
D. Clemente del Valle.—Campillo de la Jara (Provincia de Toledo).
Cerillero del Café Colonial. (Paquetero)—Madrid.
D. Rafael Hida'go Espejo. (Paquetero)—Córdoba.
D. Manuel Guijosa. (Paquetero)—Córdoba.

En números sucesivos aparecerán nuevos nombres, para conocimiento del público y de nuestros colegas, a fin de que escaermenten en cabeza ajena.

NOTICIAS

Según la prensa sevillana, la Empresa de aquella capital organizaba una función de novillos para el día 21 del actual, en la que estarían ganado de buena procedencia un novillero sevillano y otro de un pueblo cercano.

D. Antonio Sancho, meritisimo escritor y fecundo poeta, ha publicado un libro, titulado *Rafael Gonzalez, Machuquito, y la regeneración del toreo*.

Aunque no es un verdadero técnico en

asuntos taurinos, trata con verdadera fe los asuntos del toreo y su libro causará impresión en los aficionados, por la fogosa defensa que hace del toreo, que es lo que le abre las puertas de la prensa taurina.

Cuando conozcamos detenidamente el folleto, haremos una crítica extensa del mismo.

El día 13 del corriente se disparó un tiro en la sien derecha y falleció al ingresar en el Hospital de Cartagena, Juan Calderón, actual sereno de aquella municipalidad y que antiguamente perteneció, como picador, a la cuadrilla de Cara-ancha, apodándose Sansón.

Los móviles del suicidio parece que fueron los padecimientos que le ocasionaba una enfermedad crónica.

Descanse en paz el antiguo torero.

Nuestro paisano Joaquín Calero, Calerito, tiene ya firmadas, para la próxima temporada taurina, las contrataciones siguientes:

El 3 y 4 de Mayo, en Puertollano; el 29 de Junio, en Ciudad Real, y el 4 del mismo mes, en Trujillo.

Además proyéctase el debut del torero aragonés en Sevilla, para mediados de Abril.

Deseamos al paisanico una buena temporada.

Parece haberse ultimado la combinación de la feria de Mayo en Córdoba, habiéndose adquirido una corrida de toros, magnífica, de cada una de las ganaderías de Miura, Urcola y Santa Coloma.

El cartel de matadores lo forman Fuentes, Lagartijo y Machuquito.

Se celebrarán las corridas los días 25, 26 y 27.

Se ha verificado la tiente de becerras de la ganadería de Albarrán (D. Manuel), sufriendo la operación 26 animalillos, de las cuales resultaron buenas solamente 12. De éstas fueron superiores, por su bravura, las reseñadas con los nombres de Bruja, Bravía y Barrera.

De tentador actuó el conocedor de la ganadería, Valencia, ayudándole en la faena los toreritos Morenito y Platita.

El antiguo niño sevillano Enrique Vargas, Minuto, hace una provechosa campaña en Méjico, de donde regresará, según la prensa del país, para hallarse en España a mediados de Marzo, y con un buen lastre de pesos.

Además de la corrida que toreó el día 1º de Enero en la plaza de Puebla y las que ha debido torear el 6 en Méjico y el 13 en Saltillo, réstale contratos para el 20 en Durango, el 27 y 3 de Febrero en Torreón y el 10 y 17 del mismo en Ciudad Juárez, además de otras corridas que aún no tienen señalada la fecha de celebración.

Los que deseen adquirir algún ejemplar del *«Almanaque-Guía taurino para 1907»* (que tan buena acogida ha tenido en la afición madrileña), original del conocido aficionado señor Lasarte, pueden hacer los pedidos, al precio de una peseta ejemplar, en la Administración de nuestro semanario.

En Febrero próximo verá la luz pública un nuevo periódico taurino, en la Corte, que se denominará *El Nuevo Jindama* y será de indole seria.

La Sociedad editora se ha constituido por acciones.

Se encargará de la dirección D. Manuel Lasarte y colaborarán asiduamente el Sr. Rebollo y conocidos escritores taurinos.

El buen torerito Fernando Gómez, Gallito, ha escriturado dos funciones para Oporto, que se verificarán el 11 de Febrero y el 31 de Marzo.

¡Vá!, como no ha de matar, seguramente agradecerá el diestro a los lusitanos.

El novillero Severiano Salto, Saltito, otro diestro de la serie de los para nosotros desconocidos, ha conferido poderes para representarle al aficionado madrileño D. Benigno del Toro.

Ayer se puso a la venta en esta capital el segundo número de *España Gráfica*, semanario ilustrado que se publica en Madrid con éxito extraordinario.

Colaboran en él los mejores literatos y artistas españoles y extranjeros, siendo su texto de 24 páginas y su coste de 15 céntimos, y por lo tanto, el más económico y ameno de los de España, en su clase.

Esperamos que esta publicación, por las razones ya indicadas, confirme en Zaragoza el éxito obtenido en Madrid.

EL CHIQUERO
se vende en Barcelona

ULTIMA HORA

(POR CABLE)

● IRAPUATO (Méjico), 13.—Los toros del Venadero, lidiados en este día, cumplieron.

Minuto y Bonarillo, superiores toreando y en banderillas, y cumplieron bien estoqueando, siendo aplaudidos.

Reverte mejicano, regular toreando y bien matando.—L.

● MÉJICO, 14.—Con muy buena entrada se verificó la corrida de ayer.

Los tres toros españoles del Marqués del Saltillo, fueron nobles y bravos, y los tres de Tepeyahualco, no hicieron más que cumplir.

Fuentes, quedó bien toreando y matando, oyendo muchos aplausos.

Bombita, afortunado con el estoque y superior toreando, por lo que se le tributaron grandes aplausos.

Ambos espadas banderillaron admirablemente, un toro.

Montes, al hacer un quite en el primer toro, recibió un puntazo en la nalga derecha, que le impidió seguir toreando.

El suceso causó impresión, por las simpatías de que goza el diestro.—C.

NOTAS MEJICANAS

22 de Diciembre de 1906.

De los cincuenta y ocho matadores, con alternativa en plazas de España y sin ella, que actualmente se encuentran en el país, uno es cubano, uno asturiano, uno de Granada, uno de Valladolid, uno de Huesca, uno de Valencia, dos catalanes, dos cordobeses, tres de Madrid, siete mejicanos, trece de la provincia de Cádiz y veinticinco de Sevilla.

—El 23, 24 y 25 del corriente, torea en Celaya, con su cuadrilla, Reverte mejicano, y en Querétaro, en los mismos días, Antonio Ortiz, Morito.

—Se encuentra bastante mejorado de su enfermedad, el diestro madrileño Joaquín Leonar.

—En la mayoría de las corridas que el activo empresario Manuel Martínez, Feria, piensa dar por su cuenta, durante los meses de Enero, Febrero y Marzo próximos, en las plazas de Durango, Saltillo, Monterrey y otras de importancia de los Estados, deberá tomar parte el valiente diestro valenciano Antonio Mata, Copao, quien, como matador de novillos, es el que goza de más cartel y simpatías generales en los públicos del país, y el que en la actual temporada está llamado a torear mayor número de corridas y a ganar más dinero.

—En plazas del país, mañana domingo 23, torear los diestros siguientes: en Puebla, Montes y Corchaito; en Chihuahua, Félix Velasco; en Méjico, Minuto, Fuentes y Bombita; en León, Bonarillo; en Querétaro, Morito; en Guadalupe, Jerezano y Jaqueta; en Silao, Capita; en La Piedad, Copao; en Puruandiro, Guerrilla, y en Ciudad Juárez, Morenito chico de San Bernardo.

—El 6 de Enero próximo actuará en la plaza de León el nuevo espada madrileño Nicánor Manjón, Favorito, y después toreará en Guadalupe.

—Antonio Olmedo, Valentín, debe torear en Bogotá (Colombia), mañana domingo 23 del corriente; Moreno grande de San Bernardo, en Guatemala (Centro América); Chico de la Blusa ó Saleri, en Lima (Perú), y Revertito, en Caracas (Venezuela).

—Ha llegado a Méjico, el banderillero sevillano José Cortés, Rojo chico.

JULIO BONILLA.

Imp. de Nadal, calle de San Lorenzo n.º 5